

Director y Redactor
BELISARIO GUTIÉRREZ
Propietario y Admor.
JUAN V. GUTIÉRREZ

EL COMBATE

Redactor y Colaborador
Alberto Moreno
75 vs. al N. E. del Mercado
Calle del Paso de la Vaca
Suscripción mensual ₡ 0.50

Bisemanario independiente y de intereses generales

Año I.

HEREDIA, COSTA RICA sábado 15 de Mayo de 1915

NÚMERO 4

Panadería "La Independiente"

de Cecilio Ulloa

Es esta la que cuenta con más clientela en Heredia porque sin omitir gastos, emplea los mejores productos.—Insuperable harina marca «Flecha», siendo atendida personalmente por su propietario.—Venta de harina y café molido al por mayor y al menudeo.—Contiguo a la panadería tiene un magnífico hotel recibiendo pensionistas.

Prontitud y esmero

FARMACIA DEL PARQUE

Sucursal de la Botica Francesa

Surtido completo de drogas y productos farmacéuticos. - Esmerado despacho de recetas atendido por un farmacéutico graduado.

Hermann y Zeledón

Tienda de los Solera

LA MEJOR DE HEREDIA

La más popular y mejor surtida. Allí se encuentran pañolones, sedería, cristalería, casimires, sedalinas, y géneros de toda clase. Buen surtido de sombreros y zapatos, y gran variedad de objetos de fantasía.

Acaban de recibir paraguas de diferentes precios.

Esta es la tienda que más le conviene a Ud.

HOTEL MARINA

Situado 75 varas al Noroeste del mercado, calle del Paso de la Vaca' San José

El que reúne toda clase de comodidades y ofrece al público alimentación variada, abundante y nutritiva a precios muy económicos, tanto por tiempos como por pensión.—Hay pensiones desde ₡ 1-00 diario con cuarto, hasta ₡ 2-50.—Hay baños de aspersión.—Se abre a toda hora de la noche.—Habitaciones especiales para familias con servicio esmerado.

Especialidad en cuartos para pasajeros

El propietario, Alberto Moreno

Ferretería Lahmann

Contiguo al almacén de ropa de don Manuel Romero.—Gran existencia de Herramientas modernas. —Precios de situación.—Allí encuentra usted toda clase de maquinarias, hierro galvanizado y herramientas de carpintería.

Colaboración

A la masa obrera

No debe el favoritismo de una amistad sobreponerse a la conveniencia de una causa. Tiéndasele la mano a las mediocridades sin que tal gesto signifique otorgamiento inmediato de atribuciones. Y nótese un fenómeno inexplicable: en todos los partidos de la política militante de este país se ha seleccionado—con muy raras excepciones—las capacidades, para representarlo. Diríase que hay en esto un asunto de celos de futuras preeminencias de parte de los jefes o bien que hay una relación directa entre las inteligencias minúsculas de tales individuos con la del q' ejerce la jefatura. Así, por ejemplo, analíse la representación de la provincia de Heredia: jóvenes a quienes con dificultad llamaríamos «abogados»; inteligencias que parecen tener en la sustancia gris empobrecida inmensa cantidad de nirvana. Ninguno—a excepción sólo de uno de ellos que es persona respetable por sus años y buen juicio— sería capaz de montar en el Quijote de una aventura parlamentaria. Falto de elocuencia, sin esa audacia que producía en don Rodrigo la certeza del cumplimiento del deber y la fortaleza de su brazo, caminan con la pereza de ancianos, sin que su paso por la Cámara signifique cosa mayor que su participio de comparsas en la última comedia política. Viene ahora el movimiento obrero, inteligentemente dirigido, a manifestar a esos diputados ansiosos de reelección: «Vosotros no sois acreedores de una representación semejante: idos a vuestras oficinas y extended todas las escrituras que deseáis a condición de que tengáis en frente el formulario del Notariado. De nada os serviría caminar con la majestad olímpica que hasta aquí habéis usado, pues vuestros comitentes podrían reconocer las arrogancias del pavo, pero nunca la pujanza del águila».

Ha mandado el gran Partido Republicano sus mejores representantes a la Cámara? Han ellos cumplido con su cometido como incumbe a la misión de que son poseedores en tanto exista oficialmente el programa que ese partido ostenta?

Contados son los que pueden reclamar diploma de bien cumplido. En cambio, qué de nulidades ocupan la curul por una de esas aberraciones que se explican apenas por la observación que encabeza estas once líneas!

El Partido Civil sí tuvo mejor inteligencia en la selección. La única figura decorativa que envió a la Cámara—más por influencia exigente de simpatías locales— tendrá por la estéril gestión suya— un rechazo en las próximas elecciones. En el Duranismo hay dos o tres; los demás son pura hojarasca. En lo Católico felizmente uno, pero adicto a todas las evoluciones del Gobierno. Y— por una combinación del Duranismo, un grupo obrero pudo enviar a la Cámara a un hombre de honradez inmaculada, un mecánico experto, pero sin las condiciones que requiere su alta posición y por eso durante todo el año guardó ese silencio impotente que equivale al vacío.

Alusiones personales, coqueteos insustanciales, discursillos inodoros, actitudes de

Editorial

La situación actual

El partido vencido forma la oposición.
 Pero cuál es el partido vencido?—Quién ganó?
 No ganó don Máximo, ni don Carlos, ni don Rafael.
 Tampoco triunfó ninguno de los tres partidos.
 Entonces cuál es el vencido?

Si se dice que es el civilismo, se incurre en un error, porque la parte de triunfo del duranismo, se le debe en buen tanto al civilismo.

No hay en realidad partido vencido, mucho menos si se toma en cuenta que como el fernandismo, en su primera derrota hubo de replegarse al civilismo, con lo cual absolvió a éste, de todos sus pecados de que lo acusaba, la parte de triunfo del fernandismo también es triunfo del civilismo.

No es aventurado asegurar que el fernandismo se disolvió después de las elecciones de diciembre; no quedó entonces más que duranismo y civilismo, compuesto éste del fernandismo y de todo el elemento iglesista.

Haberse cumplido el pacto fernandista-civilista, el actual orden de cosas sería ante todo *civilista*, pero ya sabemos que por una traición no se llegó a ello. No se sabe, en realidad, de que color es el actual Gobierno, porque en él hay elementos de los tres partidos: fernandista-firme, fernandistas que se convirtieron a última hora al civilismo—por el cual trabajaron del brazo de los mismos civilistas y luego los traicionaron—y duranistas.

Siendo así que no es posible determinar el color político del actual Gobierno (como no será posible determinar en lo sucesivo el color exacto de nuestros políticos, porque amanecen de un partido y anohecen de otro), tampoco se puede precisar cuál ha sido el bando perdedor. Todos ganaron y todos perdieron. Sí se puede asegurar que se perdieron los ideales, los principios, la juventud, Dios santo! hasta la juventud; se perdió todo, hasta el honor, único que siempre quedaba a salvo.

Pero ganaron las personas, algunas personas.

De la conducta observada por éstas, dependía que se formara oposición. Si las personas que la suerte siempre ciega, señaló para ejercer el Poder, por mandato de la ley, procedieran con justicia, consultando el desbarajuste de hombres y de principios que hubo, y sin dar preferencia a ningún partido, no habría política gobiernista ni de oposición. Si los directores de la cosa pública ajustaran sus actos a la Constitución y al estado económico del Tesoro Nacional, no habría oposición.

Después de la ascensión del actual mandatario, hubo un largo paréntesis de expectación; y a poco, no más, hubo de personarse la oposición, provocada por los desaciertos gubernativos, por los despilfarros, por la empleomanía, por la falta de delicadeza, vista la conducta observada con el elemento duranista que ayudó a la exaltación de las personas que lograron verse a una altura que jamás en su propio partido, a haber permanecido firmes y sin claudicaciones, hubieran alcanzado. La oposición se formó ante los hechos. Luego vino la Prensa a hacer eco de ella, pero la mataron. Recuérdese el diario de Coello. Murió el periódico de oposición, el constituido adrede.

Pero siempre quedó en el corazón de los ciudadanos el mismo sentimiento.

Y hemos venido así, desde días, sin una hoja periódica digna del pensamiento libre, porque la Prensa nacional, con excepción de un diario, ni presentaba política fija, ni podía considerarse verdadera defensora de los derechos del pueblo, porque en tanto que en una página condenaba alguna medida gubernativa perjudicial, en otra página la alababa.

No era posible, en tales condiciones, tener por bien representada la oposición.

A llenar la falta, a dirigir la batalla, a combatir, viene EL COMBATE. No va a combatir a ciegas, ni a combatir editorialmente para aplaudir en gacetillas o en artículos guasones, para deshacer el efecto. Viene a librar batalla para liquidar personas y partidos, llamando las cosas por sus nombres, y en esta tarea encontrará el mismo Gobierno muchas cosas que sus amigos no le dicen, debiendo decírselas, y se convencerá de la exatitud de aquel dicho: del enemigo el consejo.

Al final de la batalla, la Historia dirá quien tuvo razón. Si el Gobierno halagado por sus amigos interesados y por los plumarios de la prensa mercantil, o la oposición, con su prensa, nacida abajo, en el pueblo, no mecida por banqueros empeñados en empresas productivas, ni ligada con compromisos, sino vestida sencillamente, sin obstentación y sin más empeño que defender los intereses de todos, sin busca de lucro.

Vamos allá.

polichenela, claudicaciones vergonzantes, servilismo marcadísimo, he aquí los matices que más han resaltado en la Cámara de estos últimos años. Y se advierte por el observador atento y desapasionado que nuestra representación en su mayoría se paga más del aplauso de las barras que del cumplimiento estricto del deber. Que lanzan sobre todo en estos instantes críticos en los cuales peligra su reelección, proyectos a porfía inspirados en un socialismo al parecer impoluto que son la réclame con que pretenden cosechar sufragios.

Este es el momento de quitarle a los expedientes el polvo de la negligencia y traerlos a la consideración de la Cámara para provocar esos tumbos de elocuencia demagógica que va a cautivar los oídos de todos nosotros. Y se pide ahora que se grave la lotería con un 10 por ciento sobre los premios para un fin altruista aunque sea ese un golpe que matará por siempre la gallina de los huevos de oro. Se discutirá el proyecto sobre accidentes de trabajo y por unanimidad se aprobarán todas sus cláusulas o se aceptarán las proposiciones todavía más extremas que se postulen. Se darán pensiones a todos. Es decir se echará la casa por la ventana aunque el Gobierno tenga que ir como un pordiosero de levita pidiendo prestado o acudiendo a sus originales expedientes. Pero con todo y eso, la gran masa obrera muestra su irónica sonrisa y se prepara valiente y compacta a una lucha que no tendrá emboscada por más que el enemigo nos brinda la perfidia de tanto Yaco de la política.

Apricio Olivares

¡Adiós!

Triste es en verdad para un pueblo, cuando los buenos se van! Contemplar la partida de una persona virtuosa, para no volverla a ver más, es doloroso, pero la sentencia divina así lo había dispuesto al fijar el término de sus días a la que fué Matilde Vargas de Ramírez.

Deja una estela luminosa, un recuerdo sublime en el pueblo católico de Heredia, porque fué una singular y virtuosa matrona, que tanta caridad hizo en privado como en lo público con sus donativos a los templos necesitados. Fué madre cariñosa y esposa ejemplar de sentimientos puros, cristalizados por una fuente inagotable de grandezas.

Terrible fué la triste nueva que con la rapidez del rayo circuló en esta ciudad de su muerte acaecida en Cartago el miércoles en la mañana!

Parece que ya premeditaba que se confirmaran sus temores y abandonó esta ciudad, para ir en pos del amor materno a reclinar su cabeza ya blanca sobre el pecho de su amada hija Liduvina.

Quería, en medio de las brumas y de la blanca niebla de aquel delicioso clima, expirar; y que la nueva partiera muy lejos a llenar de consternación y cubrir de luto a muchos corazones.

Yo uno mi sentimiento al de su familia y le dedico esta frenda fúnebre como testimonio de pesar.

Descanse en paz!

BELISARIO GUTIÉRREZ.

12 de mayo de 1915.

Colaboración

LA ACTITUD del diputado Dr. Soto

Como una prueba evidente de la existencia de la ley de la reacción, q' rige invariablemente tanto el mundo físico, como el moral e intelectual, hemos visto que se ha abierto con broche de oro la presente legislatura, con el valiente proyecto de ley para derogar el decreto de 8 de agosto del diputado don José María Soto Alfaro, quien de esta hecha ha demostrado los puntos que calza como republicano de verdad, y la buena fé con que ha seguido los ideales que sustentaba ese partido. Decimos que ese proyecto es valiente, porque en este momento de claudicaciones políticas, en q' vemos naufragar las más justas esperanzas cifradas, y en que el servilismo y la abyección están a la orden del día, aun en aquellos que por su posición social y pecuniaria, deberían de estar excentos de todas estas prácticas rastreas, la actitud de un varón justo, como aquel que salvaba la ciudad de la cólera divina, reconforta en un algo nuestros ideales ya desvanecidos.

Esta actitud es tanto más simpática cuanto que el diputado proponente fué uno de los principales amigos del actual mandatario, y que si ahora se desgrana de la mazorca, como vulgarmente se dice, es porque sus convicciones de hombre honrado chocan con los actos de desgobierno del actual designado en ejercicio, quien ha asumido una verdadera suspensión del orden constitucional, con la interpretación que le ha dado al decreto de 8 de agosto, suspensión que era un recurso que antes existía y que fué borrado de nuestra Carta Fundamental, como una conquista del partido fernandista, cuando en la arena militaba, y ahora que ha logrado la presidencia de la República, lo echa de menos y lo pone en práctica de nuevo.

La carta dirigida por el señor designado al Soberano Congreso, revela a las claras el despecho que le ha producido el proyecto

le presentan la menor resistencia a sus caprichos.

Nos llamó la atención en dicha carta también, que el señor Designado y el grupo de abogados que le sirven de consejeros, ignoren la existencia del artículo 12 del Código Civil, que dice: «La ley no queda abrogada ni derogada sino por otra posterior; y contra su observancia no puede alegarse desuso, ni costumbre o práctica en contrario»; y también el artículo 10 ibidem, que dice: «No tiene eficacia alguna la renuncia de las leyes en general, ni especial las de interés público»; pues si no ha sido ignorancia, el objeto de la carta ha sido sin duda el de quedarse con las omnimodas, ya que no son renunciables, y así, más adelante poderlas usar, por ejemplo con fines electorales.

La comisión del Congreso que dictaminó sobre el proyecto del diputado Soto, faltando a la lógica, recomienda la derogatoria de los artículos 1 y 3 de la Ley de 8 de agosto y que se conserve vigente el artículo 2, y para ello arguye que si también se derogara ese artículo, se dejaría sin efecto el impuesto creado sobre la exportación del café, cuando ese ha sido objeto de una disposición del Ejecutivo por separado, ya aprobada por el Congreso, y si ésta queda sin efecto por la derogatoria del artículo 2, con el mismo razonamiento quedarían sin valor las demás disposiciones del Ejecutivo, dictadas con fundamento del artículo 1, al derogar éste, ya que el Congreso en una sola disposición aprobó esas leyes, de donde todas tienen el mismo fundamento.

Lo que sí resulta evidente con la derogatoria del artículo 2 citado, es que el Ejecutivo no queda ya con facultad para cargar del diputado Soto, a quien al mencionarlo, lo hace de un modo despectivo, y atribuye su arranque a fines políticos únicamente, ya que como jefe del Ejecutivo está conaturalizado con el grupo de incondicionales, que no

con otro nuevo impuesto, la industria del café, y el país entero está interesado en que esto así sea, pues de otro modo, por solventar las obligaciones del erario público, vamos a arruinar la única industria que nos dá la riqueza nacional.

Nosotros para terminar, como un acto de justicia, felicitamos al Doctor Soto por su esfuerzo meritorio.

BERNARDO.

A los centroamericanos

Estamos completando una serie de artículos que llevan en sí un fondo moral cuya tendencia es hacerle comprender a los pueblos la necesidad de predicar la paz, la unión y fraternidad entre las Repúblicas hermanas.

Y el propósito es para combatir ciertas *rencillas* políticas que les da vida a varios escritores para estar desprestigiando esos países hermanos, a quienes los costarricenses honrados e independientes debemos defender como buenos hermanos que han sido.

¡Esperad centroamericanos!

Para el próximo número, artículo sensacional sobre la curiosa renuncia del señor Gobernador y fuerte censura contra algunas autoridades de Policía.

De San Antonio de Belén

Probablemente el 13 del entrante sea el histórico día para la consagración de Monseñor Monestel. En el próximo vapor llegará de los E. E. U. U. su hermano don Alejandro, gran artista de buena fama, quien oficiará ese día la misa en la Catedral.

Grandes preparativos hacen los señores don Filadelfo González, Esteban Murillo, Indalecio Zumbado, Fermín González y otros vecinos importantes.

El actual Jefe Político cumplió su primer aniversario sin que se haya notado ningún esfuerzo en pro del adelanto de nuestro pueblo tan olvidado de los gobiernos. En cambio no se arreglan los caminos no obstante haber un fondo a favor del municipio por allí de 5.000. Los animales pastando en las calles, plaza pública y parquecitos, sin que se les lleve al corral. Pero el Jefe Político es dueño de pulpería y fija allí su atención, y en días feriados como el primero del corriente, los establecimientos quedaron abiertos hasta las 6. p. m. En fin que estamos en el oscurantismo pero ni *tus* ni *mus* por ser nuestra autoridad fernandista.

Corresponsal filero

7 de mayo de 1915.

Fiestas en Heredia

Es de opinión pública que sin duda alguna la mejor zapatería de Heredia es la italiana de don Nicolás Jannarella. — Allí se encuentra toda clase de calzado fino y abundancia de materiales.

No hay competencia para esta acreditada zapatería por su elegancia y buen trabajo.—Esta es la favorita de la sociedad y personas de buen gusto.

Cuando desee un buen calzado, vállase donde Jannarella y allí lo encontrará,

Hotel Central

de JACINTO MORA AGUILAR

Buen servicio y especialidad en cantina atendida por el propietario, quien ofrece al público mucho esmero y prontitud. Cuenta este acreditado Hotel con buenos cuartos, debidamente ventilados e higiénicos, además de tener un buen cocinero.

En la calle de la estación, a 100 varas del suroeste del Parque, en la casa de la señora Rosita Zamora v. de Ortiz.

Está subvencionado por la Municipalidad

La Eureka

Pedro Oller

Agencia de la acreditada Cervecería TRAUBE.—Cuenta con una buena pianola y tostelería.

Una de las mejores cantinas que es frecuentemente visitada por la sociedad y personas de buen gusto

Agencia de la acreditada Cervecería TRAUBE.—Cuenta con una buena pianola y tostelería.

Fábrica de Refrescos Gaseosos

Botica Central

Dengo y Co.

Despacho del doctor Roberto J. Flores

Servicio esmerado principalmente en el despacho de recetas.

Platería de Rafael Paris E.

En la calle del tranvía, a 50 varas al este del mercado, San José

Allí puede encontrar el público un magnífico surtido de joyería — Puede estar seguro el cliente que todo trabajo es atendido con mucho esmero, prontitud y honradez, garantizando el trabajo.

Especialidad en montaduras



En San José

puede usted preguntar por el gran almacén de **Robert Hnos.** y toco el mundo le dirá:

Allí encuentra toda clase de ropa hecha para caballeros, niños y señoras, como toda clase de novedades y artículos de fantasía. « »



Prontitud y esmero y consigue los precios más bajos de plaza

Admirando la elegancia, buen trabajo y la honradez

Su fama es una realidad

EL VIAJE DE Mr. WILSON

Obedece a Costa Rica exclusivamente a hacer una visita al elegante y bien surtido establecimiento de Mr. Nichols, frente a la estación del Atlántico.

Nuevamente se ha establecido para atender a su numerosa clientela que sintió tanto su separación.—Abundantes y frescas mercaderías y finos tostes, como sabrosos licores extranjeros y del país.

CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, hielo y agua gaseosa

La más grande y la más antigua del país

Capacidad de la cervecería 30.000 hectos, por año. Producción de las refrigeradoras 30 tds. al día

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: «Malta de Olmutz», «Mardibias», «Lúpulo de Saas», Bohemia» y escencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico comercial. Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas, por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la Fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. **ES LA UNICA EN EL PAIS.**—En la fabricación de agua gaseosa se emplea ácido carbónico líquido, para lo cual dispone de la mejor máquina, también única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación del gas.

Los refrescos TRAUBE son los mejores y más higiénicos

Imprenta y Librería Trejos Hermanos. - San José

Nota social

Tuvimos el gusto de saludar en San José, a nuestros muy estimados amigos don Leonidas Poveda, inteligente director de «El Correo de la Costa» y al educacionista don Francisco Gómez Alizaga, pudente Director de la Escuela de Varones de Puntarenas. Lástima que en estos momentos no esté en Heredia uno de los más fervientes y modestos apóstoles de la enseñanza como el señor Gómez Alizaga, pero mejor está alejado de esta ciudad donde existen tantos y marcados traidores, para quienes siempre hemos levantado el látigo, para castigarlos moralmente. Todavía cuando recordamos de aquellas perversas maquinaciones de cierto arióstocrata nos causa indignación!

Ramón Villalobos R.

ABOGADO Y NOTARIO

Despacha en la casa de los Quesada al norte del Teatro, calle de la estación, 25 varas al sur de la Botica del parque.

La Bolsa Mercantil

Gran Fábrica de Café Molido y Chocolate

Empleando netamente artículos puros

En esta acreditada panadería se vende el pan con más comodidad y sus productos son debidamente bien elaborados.

El gusto es superior por la buena clase de la harina y la manteca.

Bien podemos asegurarle que es la que tiene más clientela, porque allí impera mucho aseo y prontitud, y es atendida personalmente por su propietario don FELIX GIRÓ.

Visítela y se convence!

¡invite a sus amigos a que compren allí!

El Acorazado Oriente

DE

Alberto Bertheau

Contiguo al Puente de la Fábrica encuentra Ud. esta famosa casa de calzado, una de las más antiguas y de merecida fama, tanto por el trabajo y elegancia, como por el esmero y prontitud.

Economiza dinero

comprando su calzado en esta acreditada fábrica que nosotros con experiencia se la recomendamos.